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COMMISSION DE L'ÉNERGIE, DE 
L'ENVIRONNEMENT ET DU 

CLIMAT 

COMMISSIE VOOR ENERGIE, 
LEEFMILIEU EN KLIMAAT 

 

du 

 

MARDI 4 OCTOBRE 2022 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 4 OKTOBER 2022 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

Le développement des questions commence à 15 h 21. La réunion est présidée par M. Christian Leysen. 

De behandeling van de vragen vangt aan om 15.21 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 

Christian Leysen. 

 

Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la 

reproduction exacte des textes déposés par les auteurs. 

De teksten die in cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen 

uitsluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 

 

01 Vraag van Barbara Creemers aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

bescherming van een ontdekt biotoop in de Belgische Noordzee" (55028587C) 

01 Question de Barbara Creemers à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

protection d'un biotope découvert en mer du Nord belge" (55028587C) 

 

01.01  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, de 

vraag dateert van voor het zomerreces. U hebt wellicht gelezen dat 

wetenschappers van het Koninklijk Belgisch Instituut voor 

Natuurwetenschappen in het Belgische deel van de Noordzee een 

hotspot van onderwaterleven hebben ontdekt. Die hotspot huisvest 

een veelheid aan kolonies van het zachte koraal dat dodemansduim 

heet, alsook de platte oester. Economisch gezien is de locatie ook 

belangrijk: er bevindt zich een belangrijke scheepvaartroute. Er wordt 

commercieel gevist en zeezand ontgonnen, en in de toekomst wordt 

er mogelijk hernieuwbare energie gewonnen. 

 

Het is bijzonder dat net op die locatie dergelijk biotoop wordt 

gevonden. Dat kan liggen aan het feit dat men hier vooral vist met 

passief zeetuig in de waterkolom en dat meer bodemverstorende 

visserijactiviteiten niet mogelijk zijn door de drukte op de vaarroute. 

Het is belangrijk om dat gebied af te schermen en te monitoren. 

Belgische grindgebieden zijn immers ferm ingekrompen door 

intensieve visserijactiviteiten. Sediment wordt omgeploegd en de 

stenen worden omgewoeld of weggenomen. Veel soorten zijn zo goed 

als met uitsterven bedreigd. De Europese platte oester is daar een 

voorbeeld van. Ongeveer 15 % van de Belgische zeebodem bestaat 

uit dit soort potentiële grindbedden, maar het merendeel ervan is 

geologisch en biologisch nog niet onderzocht. Wereldwijd is wel 

bekend dat die grindbedden ecologisch zeer belangrijk zijn, omdat ze 

een potentiële thuis vormen voor onderwaterfauna.  

 

Mijnheer de minister, u gaf in de pers reeds aan het gebied verder te 

willen beschermen. Welke bijkomende beschermingsmaatregelen zult 

u op korte termijn treffen voor dat grindgebied en andere potentiële 

01.01  Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Des scientifiques de 

l'Institut royal des Sciences 

naturelles de Belgique ont 

découvert un hotspot de vie 

marine dans la partie belge de la 

mer du Nord, avec de nombreuses 

espèces intéressantes, telles que 

le corail mou "Alcyon jaune" et 

l'huître plate européenne. Le site 

se trouve sur une voie de 

navigation très fréquentée, ce qui 

empêche les activités de pêche 

perturbant le fond marin à cet 

endroit. Le ministre souhaite 

protéger la zone.  

 

Comment compte-t-il s'y prendre 

concrètement? Soutiendra-t-il la 

recherche d'autres lits de gravier 

dans la mer du Nord belge? Où en 

sont les études dans les trois 

zones de recherche pour la 

protection du fond? 
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grindbedden, zowel binnen als buiten de zoekzones voor bodem-

bescherming die werden vastgelegd in het marien ruimtelijk plan?  

 

Zult u in samenwerking met de onderzoekers verder nagaan welke 

maatregelen zoals bijvoorbeeld eenrichtingsverkeer of een breder 

verbod op ankeren bescherming kunnen bieden aan biotopen in de 

Belgische Noordzee? Zo ja, wat zijn hiervoor de geplande stappen?  

 

Hoe zal het onderzoek naar de andere potentiële grindbedden in de 

Belgische Noordzee verder worden ondersteund en opgevolgd?  

 

Hoe vordert het onderzoek binnen de drie zoekzones voor bodem-

bescherming? Welke onderzoeken zijn er nog gepland? Hoe worden 

die door de overheid ondersteund?  

 

01.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Collega, het belang-

rijkste wapen dat we hebben om ons mariene milieu te beschermen is 

de vergunningsplicht. U weet dat er voor zo'n vergunning ook een 

milieueffectenrapport moet worden opgesteld. Daarnaast is er in 

Natura 2000-gebied nog een Natura 2000-toelating nodig. Die 

toelating kan enkel worden toegekend indien negatieve effecten op 

beschermde soorten of habitats worden uitgesloten op basis van een 

passende beoordeling. 

 

Op dit ogenblik zijn er inderdaad voorbereidingen aan de gang om 

maatregelen ter bescherming van de bodemintegriteit in te stellen ter 

hoogte van gebieden met een hoge biologische waarde, waaronder 

grindbedden. Die maatregelen zullen bodemberoerende visserij ter 

hoogte van die waardevolle systemen verbieden door drie 

beschermingszones in te stellen.  

 

De locatie waar het waardevolle grindbed werd gevonden, waarnaar u 

verwijst, is een van de zones waar rekening mee gehouden wordt in 

het onderzoek en waar bodemberoerende visserij dus zal worden 

uitgesloten. Het gaat hier echter om een procedure die naast overleg 

met onze Belgische visserijsector, ook het nodige overleg met andere 

betrokken lidstaten en de Europese Commissie vereist. Dat overleg is 

lopende. 

 

Ik zal nu antwoorden op uw tweede vraag. Over maatregelen zoals 

eenrichtingsverkeer of een breder verbod op ankeren, zoals u 

suggereert, kunnen wij als land eenzijdig beslissen in onze territoriale 

zee. In de exclusieve economische zone kan dat evenwel alleen 

opgelegd worden door de Internationale Maritieme Organisatie. Het 

waardevolle grindbed dat werd ontdekt, ligt in het verkeers-

scheidingsstelsel waar het eenrichtingsverkeer en het ankerverbod al 

werden ingevoerd door de Internationale Maritieme Organisatie. 

Daarnaast bestaat er een uitgebreid monitoringsprogramma in het 

kader van de richtlijn mariene strategie voor de Belgische mariene 

wateren, waarin ook gekeken wordt naar de toestand van de 

grindbedden. 

 

Het antwoord op uw derde vraag luidt als volgt. Bij de start van de 

monitoring in 2015 werd een periode gewijd aan de identificatie van 

gebieden waar de grindbedden verspreid liggen op basis van oudere 

kaarten en het verzamelen van de nodige biologische informatie om 

de eerste beoordeling van de milieutoestand van die biotopen uit te 

voeren. Na afloop van die verkennende periode werd de monitoring 

01.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: L'arme principale pour 

protéger notre milieu marin est 

l'obligation de permis. Pour obtenir 

une autorisation, il faut un rapport 

d'incidence environnementale et 

une autorisation Natura 2000. 

Celle-ci n'est octroyée que si le 

projet n'a aucune incidence 

négative sur l'état des espèces et 

des habitats protégés. 

 

Nous planchons sur des mesures 

visant à préserver l'intégrité des 

fonds marins dans les zones à 

haute valeur biologique, telles que 

les lits de gravier. Trois zones de 

protection dans lesquelles sera 

interdite la pêche perturbant les 

fonds marins seront établies. Le lit 

de gravier auquel la question de 

Mme Creemers fait référence est 

situé dans l'une de ces zones. La 

concertation avec le secteur pisci-

cole, les autres États membres 

concernés et la Commission 

européenne est en cours. 

 

Le précieux lit de gravier se situe à 

un endroit où une navigation à 

sens unique ainsi qu'une 

interdiction d'ancrage ont déjà été 

instaurées par l'Organisation 

maritime internationale. Il existe un 

programme de surveillance dans 

le cadre de la directive sur la 

stratégie marine pour les eaux 

marines belges, dans lequel une 

grande attention est également 

prêtée à l'état des lits de gravier. 

 

Le programme de surveillance a 

débuté en 2015 par l'identification 
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specifieker gericht op geselecteerde grindbedgebieden binnen de 

zoekzones om maatregelen te nemen ter bescherming van de 

bodemintegriteit. 

 

Vandaag loopt het onderzoek naar de momenteel bekende 

grindbedhabitat in de Belgische wateren hoofdzakelijk via het 

monitoringsprogramma voor de Belgische mariene wateren, waarbij 

zowel geofysische onderzoeken als zeebodembemonsteringen 

uitgevoerd worden in vooraf afgebakende gebieden. Hiervoor wordt 

ongeveer 14 dagen scheepstijd uitgetrokken. Verder wordt er gewerkt 

aan een actualisering van de potentiële verspreiding van grindbedden 

voor die gebieden en aan de samenstelling van de grotere dataset 

van biologisch geanalyseerde monsters. Het opzet hiervan is een 

beter inzicht te krijgen in die kwetsbare habitats.  

 

Tot slot is er ook ruimte voor meer gedetailleerd onderzoek naar 

grindbedden in het kader van specifieke onderzoeksprojecten. De 

overheid ondersteunt die projecten en moedigt ze aan. In het kader 

van de nieuwe windmolenparken werd bijvoorbeeld de opdracht 

gegeven de grindbedden in het gebied voor hernieuwbare energie 

gedetailleerd in kaart te brengen. Op die manier kan bij de inplanting 

van de windmolens in de Prinses Elizabethzone het maximale worden 

gedaan om negatieve impact zoveel mogelijk te vermijden.  

 

Ten vierde is het onderzoek dat werd gevoerd in opdracht van de 

federale overheid al afgerond. Op basis van dit onderzoek werd 

bepaald op welke locaties maatregelen van bodembescherming 

noodzakelijk zijn en het meest effectief zouden zijn. Voor de 

uiteindelijke aanduiding van de zones en dus de aanzet van de 

maatregelen zijn onderhandelingen op Europees vlak noodzakelijk. 

Eenmaal van kracht zal een zogenaamde T0-monitoring gepland 

worden, waarbij we de situatie voor het ingaan van de maatregelen in 

kaart zullen brengen. Op die manier kan later de impact van de 

maatregelen ook op een betrouwbare manier worden ingeschat. 

Naast het wegnemen van de druk op het systeem willen we binnen 

die zones ook maatregelen nemen die de natuur op een actieve 

manier herstellen. Zo kunnen de ecosystemen de boost krijgen die ze 

nodig hebben om opnieuw ten volle tot ontwikkeling te komen. Die 

actieve natuurherstelmaatregelen maken deel uit van de visie 

natuurherstel, die ik enkele weken geleden heb voorgesteld met de 

dienst Marien Milieu. 

des zones dans lesquelles se 

situent des lits de gravier. Pour ce 

faire, d'anciennes cartes ont été 

consultées et des informations 

biologiques ont été récoltées. 

Ensuite, cette étude s'est con-

centrée plus spécifiquement sur 

les lits de gravier sélectionnés 

dans les zones de recherche en 

vue de prendre des mesures 

visant à protéger l'intégrité des 

sols. Actuellement, l'étude sur 

l'habitat des lits de gravier est 

réalisée dans le cadre du 

programme de surveillance pour 

les eaux marines belges. Celui-ci 

englobe des études géophysiques 

et des campagnes d'échantillon-

nage des fonds marins ainsi 

qu'une actualisation du niveau 

d'extension potentielle des lits de 

gravier. L'objectif consiste à mieux 

comprendre cet habitat vulnérable. 

 

Les pouvoirs publics soutiennent 

des projets de recherche spécifi-

ques tels que l'inventaire des lits 

de gravier dans la zone dédiée 

aux énergies renouvelables. Nous 

pourrons ainsi limiter au maximum 

les nuisances découlant de 

l'installation d'éoliennes dans la 

zone Princesse Elisabeth. Nous 

avons désigné les emplacements 

où la protection des sols est la 

plus efficace. Des négociations à 

l'échelon européen sont cepen-

dant nécessaires avant de pouvoir 

définir définitivement ces zones. 

Nous entendons également 

prendre des mesures actives de 

restauration de la nature et des 

écosystèmes dans ces zones. Ces 

objectifs figurent dans le texte 

prospectif relatif à la restauration 

de la nature que j'ai présenté 

conjointement avec le Service 

Milieu Marin. 

 

01.03  Barbara Creemers (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, ik 

leer twee zaken uit uw uitgebreide antwoord. Er moet veel 

internationaal geregeld worden. Dat lijkt mij logisch, want het is een 

drukbevaren route. Tegelijk leer ik over dat eenrichtingsverkeer ook 

dat we een mooi evenwicht kunnen vinden tussen economie en 

ecologie. Er kan nog gevaren worden, en toch kunnen kwetsbare 

biotopen zich er nog ontwikkelen, zoals bleek met de dodemansduim. 

Dat is een mooi voorbeeld van hoe beide hand in hand kunnen gaan. 

 

01.03 Barbara Creemers (Ecolo-

Groen): Je constate que nous 

pouvons trouver un bel équilibre 

entre économie et écologie grâce 

au trafic à sens unique et en 

réduisant la pression dans 

certaines zones. 

 

 



 04/10/2022 CRIV 55 COM 889 

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

4 

Het tweede punt ging over het verlagen van de druk in een aantal 

zones – "de druk wegnemen van het systeem" – om vervolgens actief 

te gaan herstellen. Ook die zones blijven we hard nodig hebben als 

we 30 % van de oceaan willen beschermen om de biodiversiteit weer 

omhoog te krijgen. 

 

U haalt dus een aantal heel mooie voorbeelden aan van hoe we in 

onze Noordzee laten zien dat economie en ecologie hand in hand 

kunnen gaan. Dank u. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

02 Questions jointes de 

- Daniel Senesael à Zakia Khattabi (Climat, Environnement, Développement durable et Green Deal) sur 

"La protection des océans" (55029300C) 

- Daniel Senesael à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La protection et la 

préservation des océans" (55029928C) 

- Greet Daems à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La Conférence de 

l'ONU sur les océans et un moratoire sur l’exploitation minière des fonds marins" (55030789C) 

- Séverine de Laveleye à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "L'exploitation 

minière en haute mer" (55030830C) 

02 Samengevoegde vragen van 

- Daniel Senesael aan Zakia Khattabi (Klimaat, Leefmilieu, Duurzame Ontwikkeling en Green Deal) over 

"De bescherming van de oceanen" (55029300C) 

- Daniel Senesael aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De bescherming 

van de oceanen" (55029928C) 

- Greet Daems aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De UN Ocean 

Conference en een moratorium op diepzeemijnbouw" (55030789C) 

- Séverine de Laveleye aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over 

"Diepzeemijnbouw" (55030830C) 

 

02.01  Daniel Senesael (PS): Monsieur le ministre, du 27 juin au 

1er juillet 2022 a eu lieu à Lisbonne la première Conférence des 

Nations Unies sur les océans depuis 2017. Cet événement survient à 

un moment décisif, eu égard à l'implémentation des 17 Objectifs de 

développement durable (ODD) à l’horizon 2030, à l'atteinte de 

l'objectif de protection de 30 % des océans d'ici 2030 ou encore à la 

préparation de la seconde partie de la COP15 sur la biodiversité à 

Montréal. 

 

Du 15 au 26 août, des négociations ont été menées au sein de l'ONU 

en vue de l'élaboration d'un traité international sur la haute mer qui 

représente plus de 60 % des océans et qui ne bénéficie pourtant 

d'aucune protection juridique significative. Malheureusement, ces 

négociations n'ont pas abouti à un accord contraignant. 

 

Monsieur le ministre, la Belgique a-t-elle été représentée à la 

Conférence de Lisbonne? Le cas échéant, pouvons obtenir des 

informations quant aux discussions menées? Quelles furent les 

positions défendues par notre pays à cette occasion? Des avancées 

ont-elles été réalisées quant à l'objectif de protection de 30 % des 

océans d'ici 2030 à propos de la lutte contre la pollution aux 

plastiques, de la suppression des subventions préjudiciables pour 

l'environnement, de l'implémentation des ODD ainsi que sur l'adoption 

d'un code minier? 

 

Puis-je recevoir votre retour sur la représentation de la Belgique aux 

02.01  Daniel Senesael (PS): De 

VN-conferentie over de oceanen, 

die in juni in Lissabon plaatsvond, 

sluit aan bij de uitvoering van de 

17 duurzameontwikkelingsdoelstell

ingen (SDG's), het nastreven van 

het doel om tegen 2030 30 % van 

de oceanen te beschermen en de 

voorbereiding van de COP15 over 

biodiversiteit.  

 

In augustus hebben de onder-

handelingen over een internatio-

naal verdrag voor de bescherming 

van de open zee helaas niet tot 

een bindend akkoord geleid. 

 

Werd België in Lissabon vertegen-

woordigd? Welke standpunten 

heeft ons land er verdedigd? Werd 

er op de volgende vlakken 

vooruitgang geboekt: de 

doelstelling om tegen 2030 30 % 

van de oceanen te beschermen, 

de bestrijding van de plasticsoep, 

de afschaffing van milieu-
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négociations du traité international sur la haute mer, sur les positions 

défendues ainsi que les points faisant l'objet de blocages, notamment 

ceux relatifs au partage des richesses tirées de l'exploitation des 

ressources énergétiques et le financement de programmes de 

protection de l'océan? 

 

En outre, savons-nous quel impact pourrait avoir cet accord quant à la 

question de l'exploitation minière en haute mer? Ce point a-t-il été 

évoqué avec votre collègue en charge de la Mer du Nord? 

 

Enfin, nous savons qu'après avoir été plusieurs fois reportée, la 

COP15 se tiendra finalement du 5 au 17 décembre à Montréal. 

Pouvez-vous nous fournir un état de la situation au sujet de la 

protection de 30 % des océans d'ici 2030, dont la décision est 

espérée lors de cet événement? 

 

Pouvez-vous nous dire de quelle manière se prépare notre pays en 

vue de siéger au Conseil de l'Autorité internationale en 2023 et 

quelles sont les propositions qui seront défendues, notamment en 

matière de régulation de l'exploitation minière en haute mer? 

 

Monsieur le ministre, je vous remercie d'avance pour vos éléments de 

réponse. 

 

Monsieur le président, je tiens à préciser qu'il y avait deux questions 

et que j'ai réuni ces deux questions en une, afin de laisser au ministre 

davantage de temps pour y répondre. 

 

schadelijke subsidies, de tenuit-

voerlegging van de SDG's en de 

goedkeuring van een 

mijnbouwcode? 

 

Hoe wordt België bij de onder-

handelingen over het verdrag over 

de open zee vertegenwoordigd? 

Welke standpunten werden er 

verdedigd? Wat zijn de 

knelpunten? Wat zou de impact 

van die overeenkomst kunnen 

zijn? Hebt u daarover gesproken 

met uw collega die belast is met 

de Noordzee? Hoe staat het met 

de doelstelling om tegen 2030 

30 % van de oceanen te 

beschermen? Hoe bereidt ons 

land zich voor om in 2023 lid van 

de Raad van de Internationale 

Zeebodemautoriteit te worden? 

 

 

02.02  Greet Daems (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, de laatste 

week van juni vond de VN-Oceaanconferentie plaats in Lissabon. 

België was daar ook vertegenwoordigd en organiseerde er een event 

in het kader van de Blue Leaderscoalitie, een coalitie van landen die 

tegen 2030 30 % van de oceaan beschermd wil hebben. Dat 

engagement van België staat echter in schril contrast met de houding 

van de regering rond diepzeemijnbouw. Diepzeemijnbouw is immers 

een praktijk die onomkeerbare schade toebrengt aan waardevolle 

ecosystemen op de oceaanbodem. 

 

Eerder deze legislatuur weigerden de regeringspartijen een 

moratorium op diepzeemijnbouw aan te nemen. Hoe verder de 

legislatuur vordert, hoe duidelijker het wordt dat België op het 

internationale toneel handelt als actieve promotor van die schadelijke 

praktijk. Belgische baggeraars kijken immers uit naar de winsten van 

de openstelling van de diepzee voor extractie. 

 

In aanloop naar de VN-Oceaanconferentie, hebben we evenwel 

opgemerkt dat diepzeemijnbouw steeds meer tegenwind krijgt. Zo 

nam Peru het voortouw in Latijns-Amerika om een moratorium op 

diepzeemijnbouw aan te kondigen. Chili riep op zijn beurt op om de 

deadline voor internationale regulering voor diepzeemijnbouw-

exploitatie nog met 15 jaar uit te stellen zodat er meer fundamenteel 

onderzoek kon gebeuren naar de diepzee. Tijdens de conferentie 

zagen we eveneens de lancering van een nieuwe landenalliantie voor 

een moratorium op diepzeemijnbouw en van een wereldwijde petitie 

van parlementairen tegen diepzeemijnbouw. Ook steeds meer grote 

bedrijven die afhankelijk zijn van zeldzame aardmetalen spreken zich 

uit tegen diepzeemijnbouw. Zelfs uw liberale collega, de Franse 

president Macron, pleitte tijdens de conferentie voor een wetgevend 

02.02  Greet Daems (PVDA-

PTB): L'engagement de la 

Belgique en faveur de la coalition 

des Blue Leaders contraste 

fortement avec la position du 

gouvernement sur l'exploitation 

minière des fonds marins. Celle-ci 

cause des dommages irréversi-

bles aux précieux écosystèmes 

des planchers océaniques. Les 

partis du gouvernement ont rejeté 

précédemment un moratoire en la 

matière et la Belgique se présente 

au niveau international comme un 

promoteur de cette exploitation. À 

l'approche de la Conférence sur 

les océans des Nations Unies, il 

est apparu que l'exploitation 

minière des fonds marins est 

confrontée à une opposition 

croissante, notamment de la part 

du Pérou et du Chili. Une nouvelle 

alliance de pays favorables à un 

moratoire a vu le jour lors de la 

Conférence, et des parlementaires 

ont lancé une pétition mondiale. 

Les grandes entreprises qui 

dépendent des terres rares 

s'élèvent également contre cette 

exploitation.  
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kader dat diepzeemijnbouw verbiedt. 

 

Mijn vraag aan u is daarom heel eenvoudig: hebt u de boodschap 

begrepen en zult u de strategie van de regering rond 

diepzeemijnbouw bijsturen? 

 

 

Le ministre va-t-il adapter sa 

stratégie en matière d'exploitation 

minière des fonds marins? 

 

 

02.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, 

les négociations visant à mettre en place le cadre légal qui autoriserait 

un début d’exploitation des grands fonds marins dès 2023 

s’intensifient et plusieurs réunions ont eu lieu cet été tant lors de la 

deuxième édition de la Conférence des Nations Unies sur l’océan (1) 

fin juin à Lisbonne que dans le cadre des travaux de l’Autorité 

internationale des fonds marins (AIFM) du mois de juillet 2022 en 

Jamaïque. 

 

On le sait, une quarantaine de permis d’exploration a déjà été délivrée 

à des Etats et des entreprises, dont la Belgique. Par ailleurs, en juin 

2021, l’Etat insulaire de Nauru, dans le Pacifique, a soutenu la 

demande d’exploitation d’une compagnie minière canadienne et a 

actionné le « two years rule ». Depuis, un compte à rebours est 

enclenché, et l’AIFM dispose de deux ans pour établir un cadre légal 

à l’exploitation, qui pourrait débuter dès juin 2023, sans quoi elle serait 

contrainte d’autoriser l’exploitation minière dans le cadre actuel, c’est 

à dire sans cadre. 

Les voix demandant un moratoire sur l’exploitation continuent 

néanmoins de s’exprimer (dont l’appel du Président Macron en marge 

de la Conférence de Lisbonne).  

 

Voici donc mes questions : 

- Comment évoluent les négociations pour un code minier ? - Le délai 

de 2023 sera-t-il tenu, et si pas, qu’en est-il des suites probables liées 

à la procédure lancée par le Nauru ? 

- Quel rôle la Belgique tient-elle actuellement dans ces négociations ? 

Merci pour vos réponses.  

(1) https://press.un.org/fr/highlights/SaveOurOcean 

 

02.03  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): In de onderhan-

delingen over een wettelijk kader 

om diepzeemijnbouw vanaf 2023 

mogelijk te maken, wordt er een 

versnelling hoger geschakeld. In 

juni vonden er vergaderingen 

plaats in het kader van de VN-

Oceaanconferentie en in juli in het 

kader van de werkzaamheden van 

de Internationale Zeebodem-

autoriteit (ISA). 

 

Er werden een veertigtal 

exploratievergunningen 

afgegeven. In juni 2021 heeft 

Nauru de exploitatieaanvraag van 

een Canadees mijnbouwbedrijf 

gesteund en de two years rule 

geactiveerd. De ISA heeft dus 

twee jaar tijd om een wettelijk 

kader voor de exploitatie vast te 

leggen. Sommigen, onder wie 

president Macron, roepen tot een 

moratorium op.  

 

Hoe vorderen de onderhandelin-

gen over een Mining Code? Zal de 

deadline van 2023 gehaald 

worden? Welke rol speelt België 

bij de onderhandelingen? 

 

02.04  Vincent Van Quickenborne, ministre: Monsieur le président, 

chers collègues, je voudrais d'abord m'excuser pour la longueur des 

réponses que je vais vous donner tout en abordant toutes vos 

questions. 

 

Monsieur Senesael, la Belgique était effectivement présente à la 

Conférence de Lisbonne. J'y étais également. Nous avons profité de 

l'occasion pour attirer l'attention de la communauté internationale sur 

les océans. La Belgique et le Nigeria ont une nouvelle fois co-

organisé un petit-déjeuner Blue Leaders auquel ont pris part quinze 

ministres de notre alliance ainsi que de nombreuses autres 

personnalités de premier plan.  

 

Pendant la Conférence sur les océans, des représentants des États 

ont fait des interventions lors du débat général ou dans le cadre de 

tables rondes. De plus, de nombreux ateliers et événements 

informatifs ont été organisés sur le développement actuel dans le 

domaine des sciences marines, de l'industrie et de la diplomatie. J'ai 

pu y participer à plusieurs reprises. 

 

02.04 Minister Vincent Van 

Quickenborne: België was 

aanwezig op de Conferentie van 

Lissabon. Samen met Nigeria 

hebben we een Blue Leaders 

breakfast georganiseerd, dat werd 

bijgewoond door 15 ministers van 

die alliantie en andere persoonlijk-

heden. Naast de algemene 

debatten en de rondetafels waren 

er talrijke workshops over de 

recente ontwikkelingen op het 

gebied van de mariene weten-

schappen, industrie en diplomatie. 

 

We hebben eraan herinnerd dat 

het belangrijk was dat het BBNJ-

akkoord (biodiversity of areas 

beyond national jurisdiction) 

gesloten en de doelstelling om 
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La Belgique s'est également adressée aux participants. Dans notre 

intervention, nous avons rappelé l'importance de finaliser le traité 

BBNJ (Biodiversity Beyond National Jurisdiction) et d'adopter l'objectif 

de protection des océans de 30 % d'ici 2030, les deux objectifs de 

l'alliance Blue Leaders. La Belgique a en outre souligné l'urgence 

d'une protection renforcée des océans. 

 

La déclaration de politique intitulée "Notre océan, notre avenir, notre 

responsabilité" a été adoptée au Portugal. Dans cette déclaration, 

l'importance de l'océan dans la lutte contre le changement climatique, 

pour la conservation de la biodiversité et le développement durable a 

notamment été soulignée. Il a été également confirmé que s'il est vrai 

que des mesures ont été prises pour atteindre les objectifs, il reste 

encore beaucoup à faire. 

 

La déclaration a également réitéré l'engagement de la communauté 

internationale à intensifier les efforts pour atteindre l'objectif de 

développement durable (ODD) 14 sur la vie aquatique et la 

conservation et l'exploitation de manière durable des océans, des 

mers et des ressources marines. La déclaration renvoie aux 

opportunités futures dans le cadre du traité sur la biodiversité et du 

processus BBNJ. Les travaux de recherches positifs menés dans le 

cadre de la décennie pour les sciences océaniques et l'importance de 

prendre des décisions fondées sur les sciences ont été soulignés. 

 

En ce qui concerne plus particulièrement la mise en œuvre de 

l'ODD 14 en Belgique, nous avons adopté cette année le plan d'action 

sur les déchets marins. 

 

Nous avons élaboré la vision pour la restauration de la nature dans la 

mer du Nord et nous avons préparé une révision de la loi sur le milieu 

marin. Nous nous sommes engagés dans une coopération 

scientifique avec le nouveau Belgica. Avec Tinne Van der Straeten, 

j'ai vu ce bateau, hier, à partir d'une plateforme MOG. Le Belgica est 

un bateau qui mesure près de 100 mètres dont nous sommes très 

fiers. Nous avons plus que triplé notre objectif de 10 % de zones 

marines protégées. Nous avons conclu des accords de coopération 

avec des petits États insulaires. Nous avons rencontré les 

représentants de plusieurs d'entre eux (Vanuatu, Samoa, etc.) à 

New York.  

 

Comme vous le savez, les ODD 14.4 et 14.6 concernent la politique 

de la pêche et ne relèvent pas des compétences fédérales. 

 

J'en arrive à la question sur le One Ocean Summit qui s'est tenu à 

Brest. Les déclarations politiques adoptées à Lisbonne en juin et à 

Brest encouragent les États à finaliser le plus rapidement possible le 

traité BBNJ. À côté des déclarations officielles, la Conférence sur les 

océans a également veillé à maintenir l'impulsion politique à un 

niveau élevé à l'occasion des nombreux événements organisés à 

Lisbonne. Notamment lors du petit-déjeuner des Blue Leaders, 

l'importance du BBNJ a été mise en exergue.  

 

Pour pouvoir protéger 30 % des océans au niveau mondial, il est 

nécessaire d'avoir un mécanisme permettant de créer des zones 

maritimes protégées en haute mer. Actuellement, une telle procédure 

n'existe pas encore mais elle fait l'objet d'une autre concertation qui 

est également menée au sein des Nations Unies dans le cadre du 

tegen 2030 30 % van de oceanen 

te beschermen geratificeerd wordt. 

België heeft ook het belang van 

een betere bescherming van de 

oceanen benadrukt.  

 

In de in Portugal aangenomen 

verklaring Our Ocean, our Future, 

our Responsibility wordt er 

gewezen op het belang van de 

oceaan in de strijd tegen de 

opwarming van de aarde, voor het 

behoud van de biodiversiteit en 

voor duurzame ontwikkeling. De 

verbintenis van de internationale 

gemeenschap om de inspan-

ningen ter verwezenlijking van het 

duurzaam ontwikkelingsdoel 14 

inzake het leven in het water en de 

duurzame consumptie en exploi-

tatie van de mariene hulpbronnen 

op te voeren wordt in de verklaring 

herhaald. 

 

Om SDG 14 in België te 

verwezenlijken hebben we een 

actieplan inzake marien zwerfvuil 

aangenomen en een visie 

ontwikkeld met betrekking tot het 

natuurherstel in de Noordzee. Ook 

hebben we ons tot een 

wetenschappelijke samenwerking 

met het nieuwe onderzoeksschip 

Belgica verbonden en beogen we 

een verdrievoudiging van het aan-

tal beschermde mariene gebieden. 

Tot slot hebben we samen-

werkingsakkoorden gesloten met 

eilandstaten als Vanuatu of 

Samoa. De SDG's met betrekking 

tot het visserijbeleid vallen niet 

onder de federale bevoegdheden.  

 

In de verklaringen die in Lissabon 

en Brest aangenomen werden, 

worden de lidstaten ertoe 

aangespoord om een akkoord te 

bereiken over het BBNJ-verdrag. 

Om 30 % van de oceanen te 

beschermen moeten we over een 

mechanisme beschikken waardoor 

er op volle zee beschermde 

gebieden ingericht kunnen 

worden. Over de instelling van dat 

mechanisme is er in het kader van 

de BBNJ-procedure bij de 

Verenigde Naties een andere 

bespreking aan de gang, die moet 
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processus BBNJ concernant notamment un nouveau traité pour la 

diversité marine au-delà de la juridiction nationale.  

 

En tant que Blue Leader, la Belgique s'est fermement engagée à 

finaliser les deux accords afin que 30 % des océans puissent être 

protégés en 2030. Nos représentants étaient présents à la cinquième 

session de la Conférence intergouvernementale chargée de négocier 

le traité BBNJ qui a eu lieu à New York en août de cette année. Je 

voudrais ici encore saluer le travail de notre équipe. 

 

Si de beaux progrès ont été enregistrés dans le chapitre relatif aux 

zones marines protégées, aucun consensus n'a pu être obtenu 

concernant le projet de texte dans son ensemble, qui vise à 

réglementer les analyses d'impact environnemental, les ressources 

génétiques marines – un volet important pour l'Afrique, si je ne me 

trompe pas –, le renforcement des capacités technologiques, ainsi 

que les aspects institutionnels pour la pleine mer.  

 

Une prochaine session – qui, espérons-le, devrait être la dernière – 

sera probablement organisée au début 2023. Mes services y 

participeront. Lors de mon séjour à New York voici dix jours, j'ai 

insisté sur la nécessité d'un volet ministériel, afin que ce traité puisse 

prendre effet. J'y ai aussi rencontré M. Guterres. Le premier ministre 

et moi lui avons bien indiqué qu'il devait également prendre ses 

responsabilités, dans la mesure où les Nations Unies ont besoin d'un 

nouveau traité. 

 

Ensuite, le traité BBNJ vise à appliquer la Convention des 

Nations Unies sur le droit de la mer. En principe, ces textes sont 

indépendants les uns des autres, mais étant donné les sujets que le 

traité couvrira, ils partagent des points communs. À titre d'exemple, je 

me réfère ici à la future procédure de désignation des zones marines 

protégées ou aux normes concrètes auxquelles devront satisfaire les 

analyses d'impact environnemental. Cependant, le traité n'abordera 

pas la réglementation d'exploitations minières en eaux profondes. 

 

uitmonden in een nieuw verdrag 

inzake de mariene biodiversiteit 

buiten de nationale jurisdicties.   

 

Ondanks enige vooruitgang op het 

stuk van de beschermde mariene 

zones werd er geen consensus 

bereikt over de volledige tekst, die 

tevens strekt tot de reglementering 

van de milieueffectenstudies en de 

mariene genetische hulpbronnen, 

alsook van de institutionele 

aspecten voor de volle zee.  

 

De volgende sessie zal begin 2023 

plaatsvinden. Ik heb de heer 

Guterres nadrukkelijk op het 

belang van dat verdrag voor de 

Verenigde Naties gewezen. In 

principe staan het BBNJ-verdrag 

en het VN-Zeerechtverdrag los 

van elkaar, maar er bestaan wel 

raakvlakken, zoals de toekomstige 

procedure om beschermde 

mariene zones af te bakenen en 

de normen voor de milieu-

effectenstudies. Het verdrag zal 

niet over de diepzeemijnbouw 

gaan.  

 

 

Mevrouw Daems, u hebt een vraag gesteld over diepzeemijnbouw en 

verwijst ook naar de uitspraak van president Macron, in Brest dacht ik. 

De positie van Frankrijk verschilt niet veel van de onze. Ook Frankrijk 

wil snel werk maken van het instellen van marien beschermde 

gebieden op volle zee en dus het bereiken van een akkoord in het 

kader van de BBNJ-onderhandelingen. Wat diepzeemijnbouw betreft, 

zijn zij eveneens voorstander van strenge milieunormen en een 

robuust internationaal wetgevend kader. Dat kader moet toelaten om 

projecten die nefast zijn voor de oceaan en haar rijke biodiversiteit te 

verbieden. De strategie van deze regering zal dan ook ongewijzigd 

verder worden gezet, in overeenstemming met de resolutie die in dit 

Parlement werd goedgekeurd. U kent die resolutie. 

 

La France, à l'instar de la Belgi-

que, entend œuvrer rapidement à 

l'établissement de zones marines 

protégées en haute mer, ce qui 

requiert un accord BBNJ 

(biodiversity in areas beyond 

national jurisdiction). La France est 

également favorable à l'instau-

ration de normes environnemen-

tales strictes et d'un cadre législatif 

international solide pour l'exploi-

tation minière des fonds marins, 

de sorte que nous puissions 

interdire les projets néfastes pour 

l'océan et sa biodiversité. 

 

Le gouvernement belge poursuivra 

sa stratégie de manière inchan-

gée, conformément à la résolution 

adoptée par le Parlement belge en 

la matière. 
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Madame de Laveleye, je réponds à votre première question. Au mois 

de juillet, le Conseil de l'Autorité internationale des fonds marins a 

poursuivi ses travaux sur le code minier au sein de trois groupes de 

travail – Affaires institutionnelles, Environnement et Inspection, 

Conformité et Respect de l'application. Un autre groupe de travail se 

penche sur l'établissement d'un régime de paiement pour compenser 

les minéraux considérés comme patrimoine commun de l'humanité. 

 

Ces groupes de travail progressent, mais il est fort peu probable que 

tout soit finalisé d'ici juillet 2023. D'autant que l'International Seabed 

Authority (ISA) applique le principe selon lequel il n'y a pas d'accord 

sur rien tant qu'il n'y a pas d'accord sur tout. Outre l'adoption d'un 

nouveau code minier, il faut encore préparer au sein de l'ISA la mise 

en place de certains organes, comme la Commission de planification 

économique et l'organisation d'un mécanisme d'application et 

d'inspection performant, avant que le cadre réglementaire ne soit prêt 

à traiter les éventuelles demandes de contrat d'exploitation. 

 

En ce qui concerne votre deuxième question, des efforts sont 

déployés au sein de l'ISA pour respecter le calendrier prévu, mais la 

plupart des États membres sont conscients qu'il est fort probable, 

comme je l'ai dit, que la finalisation n'ait lieu qu'en juillet 2023. Dès 

lors, le président d'ISA a proposé une feuille de route qui prévoit 

explicitement une discussion sur le scénario "What if?". Il s'agit plus 

exactement de déterminer ce qu'il y aura lieu de faire si le délai ne 

devait pas être respecté. Pour faire face à une telle situation, des 

scénarios de nature réglementaire, jurisprudentielle et politique sont 

actuellement à l'étude. Ces scénarios seront examinés plus en détail 

lors de la réunion du Conseil en novembre 2022. 

 

J'en viens à votre troisième question. La Belgique joue un rôle actif 

dans ces négociations et insiste sur le fait qu'aucune exploitation ne 

peut avoir lieu, sauf si les incidences sur l'écosystème sont suffisam-

ment connues et pour autant que les objectifs environnementaux 

prédéfinis ne soient pas compromis. La position belge est fondée sur 

une approche écosystémique et sur le principe de précaution. Elle est 

élaborée de manière aussi transparente que possible, avec la 

participation de toutes les parties prenantes. Au niveau international, 

nous essayons également de rendre le processus décisionnel aussi 

transparent et participatif que possible. 

 

Monsieur Senesael, vous m'avez interrogé au sujet de la participation 

de la Belgique aux négociations qui porteront sur le futur traité BBNJ, 

ainsi que sur la position de notre pays. Il faut savoir que, durant le 

processus, l'Union européenne et les États membres parlent d'une 

seule voix. Concrètement, cette démarche est entreprise par le biais 

d'équipes de négociateurs qui travaillent par chapitre. Leurs positions 

respectives sont déterminées par le groupe de travail sur le droit 

maritime du Conseil de l'Union européenne. Une représentante belge 

fait partie de l'équipe de négociateurs pour le chapitre relatif aux 

outils, notamment les aires marines protégées. L'équipe belge s'est 

dite satisfaite des progrès enregistrés en ce domaine. 

 

Plusieurs points prioritaires belges et européens bénéficient d'un 

important soutien, telle la possibilité effective d'établir des plans de 

gestion pour les zones marines protégées – ce qui réduit le risque de 

paper parks et le recours à une majorité qualifiée lorsque le 

consensus est impossible.  

In juli werden tijdens de council 

meetings van de ISA de 

werkzaamheden aangaande de 

Mining Code voortgezet in de 

werkgroepen voor institutionele 

aangelegenheden, leefmilieu en 

inspectie, conformiteit en toezicht 

op de toepassing. Een andere 

werkgroep buigt zich over een 

betaalregeling ter compensatie 

van de mineralen die als 

gemeenschappelijk erfgoed van 

de mensheid beschouwd worden. 

De werkzaamheden vorderen, 

maar het is weinig waarschijnlijk 

dat alles in juli 2023 afgerond zal 

worden. De ISA past het beginsel 

toe volgens hetwelk er geen 

akkoord bestaat, zolang er geen 

akkoord bestaat over alles. Men 

moet ook de oprichting van een 

commissie voor economische 

planning voorbereiden en een 

performant inspectiesysteem op 

het getouw zetten. 

 

Men doet inspanningen om het 

tijdpad na te leven. De voorzitter 

van de ISA heeft een roadmap 

voorgesteld om te bepalen wat er 

moet gebeuren, als de deadline 

niet nageleefd wordt. Tijdens de 

council meeting in november 2022 

zullen er verschillende scenario's 

op het reglementaire, jurispruden-

tiële en politieke vlak onderzocht 

worden. 

 

België speelt een actieve rol 

tijdens de onderhandelingen. Er 

mag geen ontginning plaatsvinden, 

tenzij de milieu-impact bekend is 

en de milieudoelstellingen niet in 

het gedrang komen. Het Belgische 

standpunt, dat op een 

ecosystemische benadering en het 

voorzorgsbeginsel stoelt, wordt op 

een transparante manier in 

samenwerking met alle partijen 

opgesteld. Op het internationale 

niveau trachten we het 

beslissingsproces transparant en 

participatief te maken. 

 

Bij de onderhandelingen over het 

BBNJ-verdrag spreken de EU en 

de lidstaten met één stem, via één 

onderhandelingsteam per 
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Le chapitre sur le renforcement des capacités dans le transfert de 

technologies réunit également un large consensus. Pour les chapitres 

relatifs à l'analyse d'impact environnemental et aux ressources 

génétiques marines, c'est plus compliqué. En effet, dans le premier 

dossier, un débat se poursuit afin de savoir qui doit prendre la 

décision finale d'autoriser ou non une activité. Des questions se 

posent encore en ce qui concerne les normes minimales globales, à 

côté d'un grand nombre de paragraphes techniques. Pour le 

deuxième point, une discussion juridico-philosophique en cours cause 

pas mal de remous dans les négociations. En effet, on se demande si 

ces ressources peuvent être qualifiées de "patrimoine commun de 

l'humanité". Si c'est le cas, les pays en voie de développement 

comptent sur une forme étendue de partage des bénéfices, tandis 

que les pays industrialisés sont convaincus que cela entravera la 

recherche scientifique et l'innovation. 

 

Alors qu'à la fin du cycle de négociations, en août dernier, la 

délégation belge espérait que les pièces du puzzle allaient enfin 

s'assembler, il est apparu que plusieurs pays extérieurs à l'Union 

européenne manquaient de volonté politique pour conclure un accord. 

 

Vous m'avez enfin demandé si je pouvais vous informer sur la 

manière dont notre pays se prépare. 

 

Comme vous le savez, la Belgique a réussi à renforcer son rôle 

affirmé au sein de l'Autorité internationale des fonds marins grâce à 

son élection en tant que membre du Conseil en 2023. De même, il est 

prévu que la Belgique siège au Conseil en 2025. En outre, nous 

travaillons actuellement sur les pistes pour pérenniser notre présence 

pour les années ultérieures. La position de la Belgique pour 2023 ne 

changera pas. 

 

Dans les négociations sur le dénommé code minier, la Belgique, 

fidèle à son rôle de chef de file dans les autres négociations 

internationales sur les océans, vise à faire adopter des normes 

environnementales strictes. Si une proposition concrète de projet 

d'exploitation ne permet pas d'atteindre ces normes, alors ce projet 

ne pourra pas être autorisé. La Belgique souhaite que le principe de 

précaution, à l'instar de nombreux autres principes environnementaux 

et internationaux, guide le processus décisionnel international. Le 

code minier devrait également garantir une prise de décision fondée 

sur les sciences, inclusive et transparente. 

 

En ce qui concerne la composition du Comité, je me réjouis du fait 

que la composition s'est davantage différenciée et que la Belgique 

compte à présent également un membre dans ce Comité en la 

personne de Mme Ellen Pape, une biologiste marine ayant une très 

grande expertise dans le domaine de la haute mer. De plus, la 

Belgique continuera bien entendu à insister sur des principes tels que 

la répartition équitable des minéraux en tant que patrimoine commun 

de l'humanité, la protection de la vie humaine et du patrimoine culturel 

ainsi que sur l'ensemble des autres principes inclus dans la 

Convention des Nations Unies sur le droit de la mer. 

 

En ce qui concerne votre question sur la Convention sur la diversité 

biologique, je peux vous confirmer qu'une session supplémentaire 

sera organisée à Montréal en décembre, juste avant la Conférence 

hoofdstuk. De standpunten 

worden in de Groep zeerecht van 

de Raad van de EU bepaald. Het 

Belgische team is tevreden over 

de vooruitgang in het hoofdstuk 

over instrumenten en beschermde 

mariene gebieden. 

 

De Belgische en Europese priori-

teiten worden breed gesteund. 

Ook over de capaciteitsversterking 

op het gebied van technologie-

overdracht bestaat er consensus. 

Voor milieueffectbeoordelingen en 

mariene genetische hulpbronnen 

liggen de zaken echter 

ingewikkelder. Er is nog discussie 

om te bepalen wie een activiteit zal 

toestaan, en over wereldwijde 

minimumnormen. Men vraagt zich 

ook af of mariene genetische 

hulpbronnen beschouwd kunnen 

worden als gemeenschappelijk 

erfgoed van de mensheid. Als dat 

zo is, rekenen de ontwikkelings-

landen op een uitgebreide vorm 

van batenverdeling, terwijl de 

geïndustrialiseerde landen menen 

dat dit een belemmering zal 

vormen voor onderzoek en 

innovatie. 

 

In augustus hoopte de Belgische 

delegatie op een oplossing, maar 

het ontbrak verschillende niet-EU-

landen aan politieke wil. 

 

België heeft sinds zijn verkiezing 

tot lid van de raad in 2023 zijn rol 

bij de ISA kunnen versterken. Het 

zal er ook in 2025 in zetelen. We 

willen onze aanwezigheid de 

komende jaren bestendigen. Ons 

standpunt zal in 2023 niet 

veranderen. In het kader van de 

Mining Code vragen we strenge 

milieunormen. Indien een 

exploitatievoorstel niet aan die 

normen voldoet, wordt het 

afgewezen. Het voorzorgsbeginsel 

moet tot leidraad dienen voor de 

internationale beslissingen. Beslis-

singen in verband met de Mining 

Code moeten wetenschappelijk, 

inclusief en transparant zijn. 

 

Het verheugt me dat het comité 

divers samengesteld is en dat 
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des parties (COP), pour aboutir à une proposition finalisée. 

 

Enfin, en ce qui concerne votre dernière question sur la COP15 qui se 

tiendra à Montréal, l'objectif de 30 % en 2023 est inscrit dans l'actuel 

projet de cadre mondial. Le groupe de travail qui suit ce texte se 

réunira une cinquième fois juste avant la COP. Comme toujours, la 

Belgique défendra l'objectif de 30 x 30 dans le cadre de ce groupe de 

travail et de la COP. Je l'ai déjà répété à plusieurs reprises, cela n'a 

pas de sens de transformer 30 % des océans en papers parks qui ne 

protègent pas réellement l'environnement. L'objectif doit également 

viser la qualité, ce qui doit clairement apparaître dans les indicateurs 

correspondants. 

 

België er door een gerenommeerd 

marien bioloog vertegenwoordigd 

wordt. België zal blijven aandrin-

gen op een billijke verdeling van 

de delfstoffen, de bescherming 

van het menselijk leven en het 

cultureel erfgoed en op de andere 

beginselen van het VN-Verdrag 

inzake het recht van de zee. 

 

In december zal er in Montréal een 

extra zitting van het Verdrag 

inzake biologische diversiteit 

plaatsvinden om de laatste hand 

aan een voorstel te leggen. Wat 

de COP15 betreft, werd de 

doelstelling van 30 % tegen 2023 

in het huidige ontwerp van een 

mondiaal kader opgenomen. 

België zal de 30x30-doelstelling 

verdedigen. Het streefdoel moet 

de kwaliteit zijn, die aan de hand 

van indicatoren geëvalueerd kan 

worden. 

 

02.05  Daniel Senesael (PS): Monsieur le ministre, je vous remercie 

pour vos réponses qui reprennent point par point l'ensemble des 

questions posées. Je les relirai à tête reposée. Je vous remercie 

également pour votre implication dans le dossier.  

 

 

02.06  Greet Daems (PVDA-PTB): Dank u voor uw antwoord, 

mijnheer de minister.  

 

U zegt dat de positie van Frankrijk niet erg van die van België 

verschilt. Ik wil graag een citaat aanhalen van president Macron op 

een side-event van de top van Lissabon: "We have to create a legal 

framework to stop high-sea mining and not to allow new activities 

endangering these ecosystems." Dat laat toch niet veel ruimte voor 

interpretatie. Het is voor ons duidelijk dat we voluit voor de circulaire 

economie moeten gaan. De grenzen van de lineaire economie blijven 

verleggen, is slechts uitstel van executie, met zeer veel extra schade. 

De PVDA heeft zich daarom aangesloten bij het wereldwijde initiatief 

van parlementairen tegen diepzeemijnbouw. Ik heb zelfs vastgesteld 

dat enkele parlementsleden van de meerderheidspartijen dat ook 

hebben gedaan. Ik roep hen dus op om de daad bij het woord te 

voegen en ervoor te zorgen dat de regering haar beleid rond 

diepzeemijnbouw radicaal bijstuurt, want ik heb niet de indruk dat u 

het al begrepen hebt. 

 

02.06  Greet Daems (PVDA-

PTB): Le ministre laisse entendre 

que la position de la France ne 

diffère pas particulièrement de 

celle de la Belgique. Le message 

du président français Macron était 

pourtant très clair: "Nous devons 

créer le cadre juridique pour 

mettre fin à l'exploitation minière 

en haute mer et ne pas autoriser 

de nouvelles activités mettant en 

danger ces écosystèmes". Nous 

devons nous engager pleinement 

en faveur de l'économie circulaire. 

C'est pourquoi le PTB s'est 

associé à une initiative mondiale 

menée par des députés contre 

l'exploitation minière en haute mer. 

Quelques députés issus des partis 

de la majorité en ont fait de même. 

Je les appelle à joindre le geste à 

la parole et à obliger le gouverne-

ment à modifier radicalement sa 

politique en matière d'exploitation 

minière en haute mer. 

 

02.07  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je 

me joins aux remerciements de M. Senesael pour votre réponse très 

02.07  Séverine de Laveleye 

(Ecolo-Groen): U hebt geen 
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longue et très complète. Cela reste un exercice difficile de répondre à 

toutes les questions des parlementaires et je vous en remercie. 

 

Je soulèverai un aspect qui n'a pas été abordé et sur lequel nous 

reviendrons. L'État de Nauru a activé le Two years rule qui sera 

d'application avant d'avoir un accord sur le Code minier. De ce fait, 

cela donne lieu à une insécurité juridique qu'il faut suivre de près. Ce 

n'est pas grave si ce n'est pas clarifié maintenant. Dans la même 

ligne, il me paraît intéressant de souligner également qu'on n'aura 

probablement pas de cadre international clair au printemps 2023. En 

tant qu'écologiste, je ne vous cache pas qu'il est préférable de ne pas 

avoir de cadre du tout plutôt que d'avoir un mauvais cadre. Si cela 

s'avère nécessaire, prenons plus de temps pour négocier! 

 

Y aura-t-il des initiatives individuelles d'États avec le secteur privé 

pour débuter les exploitations sans cadre? Ce n'est pas très clair. De 

plus en plus d'États tirent la sonnette d'alarme car les études 

scientifiques commencent à s'amonceler. Je ne doute pas qu'au nom 

de notre gouvernement, vous continuerez à rester ouvert à la 

possibilité de postposer, le cas échéant, la période d'exploitation. 

Personnellement, je pense qu'on n'est pas prêt. 

 

antwoord gegeven op de vraag 

over de eilandstaat Nauru, die de 

two years rule geactiveerd heeft. 

Dat creëert rechtsonzekerheid.  

 

Het is niet erg dat de onderhan-

delingen meer tijd in beslag 

nemen, maar de vraag is of er 

landen zullen zijn die samen met 

de privésector al op eigen houtje 

met de exploitatie zullen starten. Ik 

hoop dat u zult blijven openstaan 

voor een eventueel uitstel van de 

exploitatieperiode.  

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

03 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

vervuiling van de Noordzee door het rioolwater" (55029818C) 

03 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

pollution en mer du Nord par les eaux usées" (55029818C) 

 

03.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, ik wil u even hulde 

brengen voor uw telkens rijk gestoffeerde antwoorden. Vandaar het 

werkwoord relire en mijn vraag voor een tweede lezing. 

 

In de zomer waarschuwden gezondheidsspecialisten uit het Verenigd 

Koninkrijk plots voor een groeiend probleem, namelijk dat er in de 

Noordzee instroom is van rioolwater. Heel concreet was er op een 

bepaald moment in East Sussex en Wales een grote instroom van 

rioolwater. Voor de volksgezondheid is het een groot probleem 

wanneer dat in zee wordt geloosd, om niet te spreken over de ons 

allen bekende problematiek van de microplastics. 

 

Waren er gevolgen voor de Belgische kustlijn? Werden uw diensten 

daarvan in kennis gesteld? Dienden er maatregelen te worden 

genomen voor onze kustlijn? Bestaat dergelijk risico ook in ons land? 

Wat zijn de uitgewerkte procedures wanneer dat zich zou voordoen? 

Het Verenigd Koninkrijk maakt niet langer deel uit van de EU, maar 

wat dan bij eventuele ingrepen als dat soort vervuiling zo groot zou 

zijn dat er ook aspecten van onze kustlijn, als visserij en toerisme 

bijvoorbeeld, worden aangetast? 

 

03.01  Kurt Ravyts (VB): Selon 

des spécialistes anglais de la 

santé, des eaux usées provenant 

de certaines parties des îles 

britanniques se seraient déver-

sées en mer du Nord au cours de 

l'été.  

 

Y a-t-il eu des conséquences pour 

le littoral belge? Les services du 

ministre ont-ils été informés? Un 

tel risque existe-t-il aussi dans 

notre pays? Quelles sont les 

procédures suivies? Que se 

passerait-il si cette pollution 

provenant du Royaume-Uni 

affectait également notre littoral, 

notre pêche ou notre tourisme? 

 

 

03.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Mijnheer Ravyts, naar 

aanleiding van het krantenbericht hebben we inderdaad gezegd dat 

we contact met de tegenpartij zouden opnemen. Wij hebben toen ook 

een onderzoek gedaan. Het resultaat is dat er volgens mijn diensten 

geen onmiddellijk gevaar is geweest voor de Belgische kustzone. De 

stroming en het Kanaal zorgen er immers voor dat het water aan de 

overzijde in hoofdzaak in de helft van het Kanaal blijft. Een directe 

03.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Une enquête a révélé 

qu'il n'y a jamais eu de danger 

immédiat pour la zone côtière 

belge. En raison du courant, un 

écoulement direct des eaux usées 

et des eaux britanniques vers le 
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stroom van de riolering en de Britse wateren naar de Belgische kust 

kan dus in principe worden uitgesloten. 

 

Uiteraard kan door de bewegende watermassa de geloosde 

substantie in sterk verdunde vorm ook in onze wateren terechtkomen. 

Of zij nog nefaste effecten kunnen hebben, hangt af van de aard van 

de stoffen. Gelet op het feit dat het om geloosd rioolwater ging, is de 

kans klein dat er toxische stoffen aanwezig waren. Dat is immers ook 

in ons rioolwater niet het geval. Ook voor de Belgische kustvisserij 

rijzen er in principe geen problemen. 

 

In antwoord op uw tweede vraag kan ik u melden dat ik mijn 

medewerkers en mijn diensten contact heb laten opnemen met de 

administratie van het Verenigd Koninkrijk en met de Britse 

ambassade hier in Brussel. Volgens de informatie die ons werd 

verstrekt, heeft het Verenigd Koninkrijk steeds de Europese regels 

nageleefd. Ook na de Brexit werden de milieustandaarden hoog 

gehouden. Engeland zit echter met een oud rioleringsstelsel, dat 

onder druk komt te staan door de toenemende bevolking. Bij ware 

stormen wordt riool- en regenwater geloosd om overstromingen te 

voorkomen. 

 

Het Verenigd Koninkrijk heeft een ambitieus plan gelanceerd dat 

ervoor moet zorgen dat er tegen 2050 bij zware stormen geen 

lozingen meer gebeuren in zee of in rivieren en er dus ook geen 

ecologische schade meer kan optreden. Tegen 2023 zullen alle 

lozingen in realtime worden gemonitord. Tegen 2035 moeten er 

aanzienlijke verbeteringen komen tegen lozingen in de nabijheid van 

zwembaden en belangrijke natuurgebieden. De watermaatschappijen 

zullen dan ook zware investeringen moeten doen om het plan te 

kunnen uitvoeren. 

 

Ik schreef intussen ook naar mijn collega Ranil Jayawardena, die op 

6 september 2022 werd aangesteld als staatssecretaris van Milieu om 

daaromtrent meer informatie te krijgen. Mijn diensten zullen het 

incident ook op de agenda plaatsen van de komende OSPAR-

vergadering. Dat verwijst naar het OSPAR-verdrag, dat in 1998 in 

werking trad en dat de bescherming van het mariene milieu in het 

noordoostelijke deel van de Atlantische Oceaan als doel vooropstelt. 

 

Ten derde, daar het water onze kust niet bereikt, is er geen gevaar 

voor onze bevolking. Mocht het in de toekomst toch nodig blijken, 

zullen wij optreden via de geijkte kanalen, zijnde de televisie, de radio 

en de sociale media om zoveel mogelijk mensen te bereiken. 

 

Ten vierde, het afvoeren van riool- en regenwater behoort tot de 

bevoegdheid van het Vlaams Gewest. Ik verwijs u voor het antwoord 

dan ook door naar de bevoegde minister van de Vlaamse regering. 

 

Ten vijfde, door de Brexit is het Verenigd Koninkrijk niet langer 

gebonden aan EU-standaarden. Het moet wel nog altijd zijn 

verplichtingen overeenkomstig het internationaal recht naleven. Het 

VK is niet uit de internationale gemeenschap gestapt. Ook het recente 

handels- en samenwerkingsakkoord tussen het Verenigd Koninkrijk 

en de EU voorziet in de bescherming van het milieu en het klimaat en 

in het duurzaam beheer van biologische rijkdommen in zee. Volgens 

dat akkoord mag noch de EU noch het VK het niveau van die 

bescherming afzwakken. Meer nog, beide partijen moeten ernaar 

littoral belge est exclu. Une 

substance déversée pourrait 

toutefois aboutir, sous une forme 

très diluée, dans nos eaux, mais le 

risque que des substances 

toxiques soient présentes dans 

ces eaux usées est faible. Il n'y a 

donc pas non plus eu de problème 

pour notre pêche. 

 

Mes services ont pris contact avec 

le Royaume-Uni et l'ambassade 

britannique. Le Royaume-Uni a 

toujours respecté les règles 

européennes. Les normes envi-

ronnementales ont été maintenues 

à un niveau élevé, même après le 

Brexit. L'Angleterre est toutefois 

dotée d'un ancien système 

d'égouts. En cas de forte tempête, 

les eaux usées sont évacuées 

pour éviter des inondations. Le 

Royaume-Uni a élaboré un plan 

visant à mettre un terme aux 

déversements à l'horizon 2050. 

J'ai demandé des informations 

supplémentaires au secrétaire 

d'État britannique à l'Environne-

ment. Mes services soulèveront 

l'incident lors de la prochaine 

réunion OSPAR, la réunion des 

pays de la partie Nord-Est de 

l'océan Atlantique dans le cadre 

de la protection du milieu marin. 

 

L'évacuation des eaux usées 

relève des compétences des 

régions. Les questions relatives à 

la situation qui prévaut en 

Belgique doivent dès lors être 

posées à la ministre flamande 

compétente. 

 

Depuis le Brexit, le Royaume-Uni 

n'est plus tenu de respecter les 

normes de l'UE. Cependant, il va 

de soi que le pays doit se 

conformer au droit international. 

L'accord de commerce et de 

coopération conclu entre l’Union 

européenne et le Royaume-Uni 

prévoit la protection de l'environ-

nement et du climat. Il inclut une 

procédure de résolution des litiges 

liés au milieu marin. Si le 

Royaume-Uni devait par exemple 

occasionner des dommages à la 

suite d'un déversement de 
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streven de hoge milieubeschermingsniveaus nog te verbeteren. 

 

Het akkoord bepaalt voorts dat de geschillen over de bescherming 

van het mariene milieu en de biologische rijkdommen in de zee 

moeten worden opgelost via dialoog en overleg. Indien die niet tot een 

oplossing leiden, voorziet het akkoord zelfs in een specifieke 

geschillenbeslechtingprocedure. Het verdient dus alleszins de 

voorkeur eerst de afspraken te volgen. Dat neemt niet weg dat het 

VK, wanneer het schade zou veroorzaken door lozingen, hiervoor 

voor de burgerlijke rechtbank kan worden gedaagd. 

 

substances, il pourrait être cité 

devant un tribunal civil. 

 

 

03.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, kennelijk groeit ook in 

het Verenigd Koninkrijk de aandacht voor het milieu. Er zullen daar 

inderdaad heel wat investeringen moeten worden gedaan. Vanaf 

volgend jaar zullen dergelijke lozingen in realtime gemonitord worden. 

Dat zijn allemaal stappen vooruit. 

 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

04 Question de Daniel Senesael à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le 

nouveau plan d'action fédéral sur les déchets marins" (55029927C) 

04 Vraag van Daniel Senesael aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "Het 

nieuwe federale Actieplan Marien Zwerfvuil" (55029927C) 

 

04.01  Daniel Senesael (PS): Madame la présidente, monsieur le 

ministre, le 16 août dernier, nous apprenions qu'un nouveau plan 

d'action fédéral sur les déchets marins allait être lancé. Le commu-

niqué du gouvernement indique que vingt-cinq mesures seraient 

ajoutées au plan actuel, destinées à être mises en place entre 

septembre 2022 et décembre 2027.  

 

Parmi ces mesures, nous retrouvons l'abandon progressif de 

l'utilisation de produits à l'origine de la pollution marine, des mesures 

à l'encontre des produits à usage unique, un meilleur suivi de la 

problématique des déchets en mer et leur nettoyage ou encore une 

attention particulière à la recherche sur les microplastiques. 

 

Monsieur le ministre, pouvez-vous nous fournir des informations sur 

ces actions? Dans quelle mesure ces initiatives permettraient-elles 

d'accorder une protection accrue des citoyens fréquentant les plages 

belges? 

 

La lutte contre les produits à usage unique et le rejet de plastiques 

dans l'environnement est pour nous essentielle. Il nous est parvenu 

qu'une législation pour l'élimination progressive de l'utilisation des 

plastiques à usage unique était en cours d'élaboration. Pouvez-vous 

nous indiquer quels produits seraient concernés? Des dispositions 

relatives aux sacs en plastique jetables, responsables d'une pollution 

conséquente, sont-elles prévues? 

 

Nous savons qu'une restriction des microplastiques sous le règlement 

REACH est actuellement à l'étude au sein de la Commission 

européenne. Pouvez-vous nous indiquer dans quelle mesure les 

initiatives envisagées s'accordent avec le projet de révision de 

REACH? Des actions supplémentaires, ciblées sur les 

microplastiques des peintures, sont-elles dès à présent envisagées? 

En outre, cela fait-il l'objet de discussions au niveau international? 

04.01  Daniel Senesael (PS): In 

augustus laatstleden vernamen we 

dat 25 maatregelen het huidige 

federaal actieplan over marien 

zwerfvuil zouden vervolledigen. 

Enkele van die maatregelen zijn 

de geleidelijke uitfasering van het 

gebruik van vervuilende produc-

ten, een ontradingsbeleid inzake 

producten voor eenmalig gebruik, 

een betere follow-up wat het afval 

in zee betreft en aandacht voor 

onderzoek over microplastics. 

 

Zullen die initiatieven leiden tot 

een betere bescherming van de 

Belgische stranden? Welke 

producten zouden geviseerd 

worden door de wetgeving 

betreffende plastics voor eenmalig 

gebruik?  

 

Momenteel wordt er onderzocht of 

het gebruik van microplastics in 

het kader van de REACH-

verordening beperkt kan worden. 

Worden er gerichte acties 

overwogen met betrekking tot de 

in verf aanwezige microplastics? 

Hoe staat het met de normen op 

het stuk van de duurzaamheid, de 

circulariteit en het beheer van de 

levenscyclus die betrekking 
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Enfin, pouvez-vous nous fournir de plus amples informations sur les 

normes de durabilité, de circularité et de gestion du cycle de vie, liées 

à la pêche durable, à l'aquaculture et aux produits de la pêche, 

actuellement à l'étude au sein du Comité européen de normalisation?  

 

hebben op de duurzame visserij, 

de aquacultuur en de visserij-

producten en die momenteel in het 

Europees Comité voor 

Normalisatie bestudeerd worden? 

 

04.02  Vincent Van Quickenborne, ministre: Cher collègue, en ce 

qui concerne votre première question, le deuxième plan d'action a été 

présenté au grand public au mois d'août de cette année. Le plan vise 

à prévenir les déchets marins d'origine terrestre et marine, et à 

éliminer les déchets présents dans l'environnement marin. Il s'appuie 

sur les recommandations du premier plan d'action et comporte une 

série d'actions supplémentaires qui ont été élaborées en concertation 

avec un groupe de travail national et les diverses parties prenantes. 

Le plan contient 25 actions pour lesquelles une fiche descriptive a été 

élaborée. Ces fiches montrent d'emblée l'importance et l'objectif de 

chaque action. 

 

Ainsi, le plan prévoit l'abandon progressif de l'utilisation de produits 

qui sont à l'origine de la pollution marine. Il s'agit par exemple de 

produits utilisés dans la pêche ou dans l'aquaculture pour lesquels 

des alternatives meilleures pour l'environnement marin existent. 

 

Le plan prévoit également des mesures contre les produits à usage 

unique évitables, qui constituent des déchets abandonnés sur terre 

finissant dans la mer. 

 

À cette fin, le plan prévoit des mesures réglementaires et de 

sensibilisation. Le plan d'action doit être considéré comme un 

instrument flexible pour parvenir à la réduction indispensable des 

déchets sauvages se trouvant en mer et de manière indirecte sur les 

plages. Comme pour le plan d'action précédent, une évaluation sera 

réalisée afin de quantifier au mieux l'impact. Cette réduction vise 

l'afflux de déchets et contribuera à son tour à permettre une 

expérience agréable de la plage par les citoyens mais plus encore à 

répondre aux exigences de la protection nécessaire de la vie marine 

contre la pollution par le plastique. 

 

La pollution telle que nous l'avons vue sur les images télévisées cet 

été est choquante. Je ne sais pas si vous avez vu ces images, chers 

collègues. Je tiens à souligner que la propreté des plages relève en 

premier lieu de la responsabilité de tous. En effet, après une journée 

à la plage, nous devons ramener nos déchets plutôt que simplement 

les abandonner sur place. 

 

Pour ce qui concerne votre deuxième question, je vous renvoie à ma 

collègue Khattabi, avec qui j'ai préparé ce plan déchets, et de laquelle 

la compétence de ce plan déchets relève. 

 

En ce qui concerne votre troisième question, le règlement REACH de 

l'Union européenne, qui a été élaboré pour mieux protéger la santé 

humaine et l'environnement des dangers émanant des produits 

chimiques, entend également renforcer la compétitivité de l'industrie 

chimique. Le plan d'action aborde également cette question. Les 

législations européennes et internationales imposent déjà des 

restrictions et des interdictions portant sur certains composants des 

peintures, tel que le tributylétain et la cybutryne pour la marine 

marchande et la navigation de plaisance. Cependant, la question des 

04.02  Minister Vincent Van 

Quickenborne: Het tweede 

actieplan is erop gericht zwerfvuil 

op zee, afkomstig van bronnen op 

het land en in zee, te voorkomen 

en afval dat zich al in zee bevindt, 

te verwijderen. Het plan omvat een 

reeks bijkomende acties die in 

samenspraak met een nationale 

werkgroep en verschillende 

stakeholders uitgewerkt werden. 

De 25 acties omvatten onder meer 

het uitfaseren van het gebruik van 

vervuilende stoffen, zoals die 

welke in de visserij en de 

aquacultuur gebruikt worden en 

waarvoor er alternatieven bestaan, 

maar ook maatregelen tegen 

producten voor eenmalig gebruik.  

 

Dankzij dit plan moet het zwerfvuil 

in zee en op stranden verminderd 

worden. Er zal geëvalueerd 

worden in welke mate het plan een 

impact heeft op de hoeveelheid 

zwerfvuil. Een vermindering van 

het zwerfvuil zal ervoor zorgen dat 

het aangenaam vertoeven is op 

het strand en zal voldoen aan de 

vereisten inzake de bescherming 

van het mariene leven. De beelden 

van de vervuiling deze zomer 

hebben ons allemaal geschokt. Na 

een dag aan het strand moeten we 

ons afval meenemen. 

 

Ik verwijs u naar minister Khattabi, 

die bevoegd is voor het actieplan 

over zwerfvuil. 

 

De REACH-verordening van de 

EU, die uitgewerkt werd om de 

volksgezondheid en het milieu 

beter te beschermen tegen de 

gevaren van chemische stoffen, 

versterkt ook de concurrentie-

positie van de chemische indus-

trie. De Europese en internationale 

wetgevingen beperken of 

verbieden al bepaalde bestand-

delen van verven voor de 

koopvaardij en de pleziervaart. Het 



 04/10/2022 CRIV 55 COM 889 

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

16 

micro-plastiques provenant de ces peintures n'a pas encore été 

examinée sur le fond ni régularisée sur le plan international. 

 

La position des restrictions européennes sur les micro-plastiques, 

actuellement présentée dans le cadre du REACH, mentionne bien les 

peintures, mais celles-ci ne seront accompagnées que des 

instructions d'emploi et de prescriptions en matière de rapportage, 

afin de pouvoir suivre les émissions et, si possible, les minimiser. 

 

Toutefois, il est important que les propriétaires de bateaux et les 

armateurs prennent davantage conscience des effets potentiels des 

particules de peinture sur l'environnement. On va s'attaquer à cet 

aspect au moyen de matériels de sensibilisation sur les sources des 

voies de propagation et l'impact des micro-plastiques sur 

l'environnement marin. 

 

Cependant, il est nécessaire de disposer de davantage de données 

relatives aux concentrations de particules de peinture dans les 

endroits sélectionnés dans la partie belge de la Mer du Nord, données 

que l'on obtiendra via une étude. Suit une recherche d'alternatives 

plus durables pour réduire la consommation de microplastiques dans 

la peinture ou le rejet sans qu'il n'y ait d'effets préjudiciables sur 

l'efficacité énergétique du navire. Une concertation pour la mise sur 

pied d'une telle étude est en cours avec la DG Navigation. 

 

En 2020, une demande a été faite au CEN (Comité européen de 

normalisation) pour développer une norme pour les engins de pêche 

et l'aquaculture à la demande expresse de la DG MARE, 

l'administration de la Commission européenne. 

 

Cette demande visait à soutenir la directive 2019/904 relative à la 

réduction de l'incidence de certains produits en plastique sur 

l'environnement. Les normes relatives à la conception circulaire des 

engins de pêche et d'aquaculture devraient servir à encourager leur 

réemploi et à faciliter la recyclabilité des matériaux en fin de vie. 

 

Par l'intermédiaire du bureau belge de normalisation, des contribu-

tions sont apportées à l'élaboration de cette norme européenne sous 

la direction de Centexbel et en concertation avec le service de gestion 

du milieu marin et l'Institut de recherche agricole et halieutique. 

 

L'objectif est d'inclure ensuite ce standard dans la responsabilité 

élargie des producteurs que les États membres doivent mettre en 

œuvre d'ici 2024. Grâce à la responsabilité élargie des producteurs, la 

responsabilité financière et organisationnelle de la politique des 

déchets incombe aux producteurs. C'est aussi dans ce cadre que l'on 

peut déterminer si la norme devient obligatoire ou si les producteurs 

qui s'y conforment bénéficieront d'une certaine exonération ou d'une 

réduction. 

 

probleem van de microplastics in 

die verven werd echter nog niet 

onderzocht. In de Europese 

beperkingen inzake microplastics, 

die momenteel in het kader van de 

REACH-verordening voorgesteld 

worden, wordt verf vermeld, maar 

zijn er daaromtrent enkel gebruiks-

aanwijzingen en rapporterings-

voorschriften opgenomen. 

 

De eigenaars van boten en de 

reders moeten zich bewust worden 

van de milieu-impact van de 

verfdeeltjes. Er zal een studie 

uitgevoerd worden, die ons 

preciezere kennis zal opleveren 

over de concentratie van bepaalde 

deeltjes op geselecteerde plaatsen 

in de Belgische Noordzee. 

 

In 2020 werd er een verzoek 

ingediend om een norm voor 

vistuig te ontwikkelen ter onder-

steuning van de richtlijn 

betreffende de vermindering van 

de effecten van bepaalde kunst-

stofproducten op het milieu. Men 

wil meer bepaald het hergebruik 

van het uitgediende materiaal 

stimuleren en de recycleerbaar-

heid ervan faciliëren. Het is de 

bedoeling om die norm te 

integreren in de uitgebreide 

verantwoordelijkheid van de 

producenten, die de lidstaten 

tegen 2024 moeten invoeren. De 

producenten zullen zodoende 

verantwoordelijk zijn voor de 

financiering en de organisatie van 

de afvalverwerking. Er moet 

bepaald worden of die norm 

verplicht zal worden dan wel of de 

producenten die zich ernaar 

voegen aanspraak kunnen maken 

op een vrijstelling of een korting.  

 

 

04.03  Daniel Senesael (PS): (…)  

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

05 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

intentieverklaring tussen Vlaanderen, België en Denemarken i.v.m. de CO2-afvang en CO2-opslag" 

(55030077C) 
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05 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La 

déclaration d'intention entre Flandre, Belgique et Danemark sur le captage et le stockage de CO2" 

(55030077C) 

 

05.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, CO2-afvang en –

opslag. CCUS is hier al ter sprake gekomen. Mijn fractie en ik geloven 

er wel in. Vlaanderen is bij uitstek goed geplaatst om deze 

technologie te ontwikkelen en uit te rollen voor belangrijke emissies 

van geconcentreerde CO2 op een relatief beperkte oppervlakte. We 

mogen immers niet vergeten dat we de grootste geïntegreerde 

brandstof- en chemiecluster van Europa hebben in Vlaanderen. We 

liggen centraal in de industriële cluster van Noordwest-Europa en 

relatief dicht bij de grote opslaglocaties in het Noordzeebekken. 

Daarom hebt u, samen met de bevoegde Vlaamse minister, op  

13 september 2022 een intentieverklaring ondertekend met 

Denemarken, om samen te werken. Denemarken beschikt over 

gasvelden met een groot potentieel voor de opslag van CO2. In 

Vlaanderen is een aantal bedrijven hiermee al bezig.  

 

Kunt u wat meer toelichting geven over de federale betrokkenheid en 

uw bevoegdheid in deze intentieverklaring? De geologische opslag en 

het transport met als doel het vermijden van de uitstoot van 

broeikasgassen valt eigenlijk onder de gewestelijke bevoegdheid van 

bescherming van het leefmilieu. Wat behelst de samenwerking met 

Denemarken concreet? Wat is hier juist de federale betrokkenheid?  

 

05.01  Kurt Ravyts (VB): Le 

13 septembre 2022, la Belgique et 

le Danemark ont signé une 

déclaration d'intention en vue 

d'une coopération en matière de 

stockage du CO2 dans le bassin 

de la mer du Nord.  

 

Le ministre peut-il fournir des 

précisions sur cette déclaration 

d'intention et sur le rôle des 

autorités fédérales dans ce cadre? 

Le stockage des gaz à effet de 

serre n'est-il pas une compétence 

régionale? En quoi consiste 

exactement la coopération avec le 

Danemark? 

 

 

05.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Collega, de geologische 

opslag van CO2 onder de zeebodem moet worden ingebed in de 

internationale regelgeving. Het verdrag inzake Voorkoming van 

verontreiniging van de zee ten gevolge van het storten van afval, ook 

wel Londenverdrag genoemd, is één van de eerste globale verdragen, 

gericht op de bescherming van het mariene milieu tegen de impact 

van menselijke activiteiten. Het verdrag bestrijdt dumping op zee. 

Aansluitend bij dit verdrag werd in 1996 het zogenaamde 

Londenprotocol aangenomen om het verdrag te moderniseren. Het 

protocol verbiedt alle storten in zee, met uitzondering van de produc-

ten die op de zogenaamde reverse list staan, zoals zuiveringsslib, 

visafval, teelaarde, landbouwafval.  

 

In 2006, 16 jaar geleden, werd er een lans gebroken voor de opslag 

van CO2 in geologische formaties onder de zeebodem. Door een 

amendement op het protocol werd een wettige basis ingesteld voor 

dergelijke permanente opslag. 

 

In 2009 stelde een nieuw amendement de mogelijkheid in om CO2 

grensoverschrijdend te transporteren met als doel CO2 op te slaan 

onder de zeebodem. Er werd in 2019 een resolutie aangenomen om 

een voorlopige toepassing van het amendement mogelijk te maken in 

de landen die daarvoor opteren, zelfs als het officiële quorum nog niet 

is bereikt. De ratificatie van deze amendementen heeft een gemengd 

federaal en gewestelijk karakter, dus moet ook de federale overheid 

deze amendementen ratificeren. Ook inhoudelijk is de federale 

overheid bevoegd aangezien transport van CO2 over zee per schip 

een federale bevoegdheid is. De Belgische federale maritieme 

autoriteiten zijn bevoegd voor het bepalen van de technische regels 

die een zeegaand schip moet respecteren wanneer het CO2 

transporteert. Vanuit die optiek is het evident dat ook de federale 

overheid heeft deelgenomen aan deze intentieverklaring 

05.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Le stockage géologique 

du CO2 sous les fonds marins doit 

être intégré dans la réglementation 

internationale. En 2006, un 

amendement à la Convention sur 

la prévention de la pollution marine 

par immersion de déchets a 

permis de donner une base légale 

au stockage géologique du CO2 

sous les fonds marins. Un nouvel 

amendement a suivi en 2009, 

permettant le transport transfron-

talier du CO2 pour son stockage 

sous les fonds marins. 

 

En 2019, une résolution a été 

adoptée pour permettre 

l'application de l'amendement pour 

les pays optant pour cette solution, 

même si le quorum officiel n'a pas 

encore été atteint. Les pouvoirs 

tant régional que fédéral doivent 

ratifier les amendements. Il va de 

soi que le pouvoir fédéral a 

cosigné la déclaration d'intention, 

puisqu'il est compétent pour le 

transport maritime de CO2. Les 

autorités maritimes fédérales 

définissent les règles techniques 

relatives à ces transports. 
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Wat uw tweede vraag betreft, onderschrijft de federale overheid de 

doelstelling om de ontwikkeling van CCUS, carbon capture, utilisation 

and storage, te promoten en samen te werken met de ondertekenaars 

om de uitwisseling van technische kennis en adviesvaardigheden te 

faciliteren. Vanuit de federale bevoegdheden zullen ikzelf en 

eventueel andere bevoegde federale ministers bijdragen aan de door 

de intentieverklaring ingestelde joint working group. Dit zal 

bijvoorbeeld gebeuren door het uitwerken van het vereiste 

geïntegreerde kader en het sluiten van bilaterale akkoorden met de 

betrokken partnerlanden. Ook voor het vinden van de nodige fondsen 

en het promoten van de techniek van de deelname van de federale 

overheid aan deze samenwerking kan een meerwaarde betekenen. 

We zullen erop toezien dat alles binnen strikte milieunormen gebeurt, 

met respect voor het marien milieu. 

 

 

Nos compétences fédérales nous 

permettront de contribuer au 

groupe de travail conjoint, institué 

par la déclaration d'intention, sur la 

technique du captage, de l'utilisa-

tion et du stockage du carbone 

(carbon capture, utilisation and 

storage, CCUS). À cet égard, nous 

élaborerons un cadre intégré et 

conclurons des accords bilatéraux. 

L'autorité fédérale aidera en outre 

à trouver les fonds nécessaires et 

à promouvoir la technique. Nous 

veillerons à ce que l'ensemble du 

processus se déroule dans le strict 

respect des normes environne-

mentales. 

 

05.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, het is altijd goed om 

zaken in detail toe te lichten in ons ingewikkeld landje. Transport over 

zee en technische scheepvaartregels zijn inderdaad uw 

bevoegdheden. Dank u voor uw aanvullingen en verduidelijkingen. 

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

06 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

federale ondersteuning voor de vzw Ondersteuningsfonds voor Visserij in Transitie (OVIS)" 

(55030117C) 

06 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le soutien 

fédéral à l'ASBL Ondersteuningsfonds voor Visserij in Transitie (OVIS)" (55030117C) 

 

06.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, als oud-provincie-

raadslid is mijn nieuwsgierigheid altijd geprikkeld wanneer blijkt dat 

aan de bevoegdheden van het provinciebestuur geraakt wordt. 

 

Ik sta vanzelfsprekend achter de vzw Ondersteuningsfonds voor 

Visserij in Transitie (OVIS) en achter de financiële ondersteuning van 

innovatieve projecten en studies die de sector in België duurzamer 

maken. Visserij is echter grotendeels een Vlaamse bevoegdheid. Wat 

behelst de federale bijdrage in het OVIS? Behelst die meer dan de 

aanwezigheid van een regeringscommissaris en van waarnemers van 

de federale Dienst Marien Milieu in de raad van bestuur? 

 

Ik realiseer mij dat de aanmelding bij de EU vorig jaar tot een goed 

einde is gebracht, maar wat is het statuut van de call die op 

13 september gestart is? Is het de eerste call? Of was er vorig jaar al 

een call? 

 

Mocht het de tweede call zijn, welke projecten werden dan na de 

eerste call behouden? 

 

06.01  Kurt Ravyts (VB): Je 

soutiens l'ASBL Ondersteunings-

fonds voor Visserij in Transitie 

(OVIS), ainsi que l'aide financière 

à tous les projets et études 

innovants visant à rendre ce 

secteur plus durable. La pêche est 

en grande partie une compétence 

flamande.  

 

Quelle est la contribution fédérale 

à l'ASBL OVIS? Quel statut a 

l'appel lancé le 13 septembre? 

S'agissait-il d'un premier ou d'un 

second appel? Certains projets 

ont-ils déjà été retenus? 

 

 

06.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Eerst en vooral, wij 

ondersteunen de vzw OVIS, die we onlangs in Oostende, samen met 

Vlaams minister Crevits, hebben voorgesteld, op verschillende 

vlakken. Zo moet de vzw conform artikel 275, ten vierde, van het 

Wetboek van de inkomstenbelastingen, de bedrijfsvoorheffing niet 

06.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: À l'échelon fédéral, nous 

soutenons l'ASBL OVIS à 

différents égards. Cette ASBL est 

financée à l'aide de moyens 
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volledig doorstorten. 

 

Wij hebben ook een waarnemer aangeduid in de raad van beheer van 

de vzw. Die waarnemer is inderdaad afkomstig van de Dienst 

Maritiem Milieu. Een tweede waarnemer wordt aangeduid door de 

Vlaamse overheid. 

 

Ook zullen in de wetenschappelijke adviesraad medewerkers zetelen 

van het Koninklijke Belgisch Instituut voor Natuurwetenschappen 

(KBIN.) 

 

De regeringscommissaris die toezicht houdt op de activiteiten, werd 

door mijzelf als minister van Noordzee aangesteld in samenspraak 

met de minister van Werk. 

 

Ik kom tot uw tweede vraag. De call loopt tussen 13 september en 

13 oktober. De presentatie vond een dag eerder plaats, op 12 

september. Het gaat om de eerste call, aangezien OVIS dient te 

wachten op de goedkeuring van de aanmelding bij Europa van de 

aanstelling van de regeringscommissaris, alvorens effectief van start 

te kunnen gaan. Er werden vooralsnog dus nog geen projecten 

ingediend of adviezen verleend. 

 

fédéraux, par le biais des 

précomptes professionnels. Nous 

disposons également au sein du 

conseil d'administration de cette 

ASBL d'un observateur issu du 

Service Milieu Marin. Un second 

observateur est désigné par les 

autorités flamandes. Des collabo-

rateurs de l'Institut royal des 

Sciences naturelles de Belgique 

siègeront également au comité 

d'avis scientifique. 

 

En concertation avec le ministre 

du Travail, j'ai nommé le commis-

saire du gouvernement.  

 

L'appel se déroule du 

13 septembre au 13 octobre et est 

effectivement le premier. La 

présentation a eu lieu le 

12 septembre. L'ASBL Ovis doit 

attendre l'approbation de la 

notification auprès de l'Europe de 

la nomination du commissaire du 

gouvernement. Par conséquent, 

aucun projet n'a encore été 

déposé et aucun avis n'a été émis. 

 

06.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, bedankt voor uw 

toelichting. Het gaat inderdaad om de eerste call, wat ik al wel dacht, 

gelet op de koppeling aan de Europese goedkeuring en de aanstelling 

zelf van een regeringscommissaris. Het is altijd goed dat er ook een 

medewerker aanwezig is met kennis van het zeer ingewikkelde spel 

van bevoegdheden in dit land, – samenwerkingsfederalisme zoals 

men dat noemt  – gelet op het element van bedrijfsvoorheffing 

wanneer het gaat over de financiering van de vzw. 

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

07 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "Het 

geplande Franse windmolenpark aan de Belgische grens" (55030405C) 

07 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Le projet 

de parc éolien français à la frontière belge" (55030405C) 

 

07.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, voor specifiek West-

Vlaamse dossiers is weinig volk aanwezig in de commissie, zoals nu, 

maar dit is eigenlijk geen specifiek West-Vlaams dossier. Het belangt 

toch heel wat mensen aan. 

 

Op 26 april van dit jaar communiceerde u in de bevoegde 

Kamercommissie over de door u ingediende ingebrekestelling bij de 

EU op basis van artikel 259 van het EU-verdrag, dus de formele 

ingebrekestelling en de klachtenprocedure. De Europese Commissie 

had drie maanden tijd om hierover een uitspraak te doen. Zodra zij 

een gemotiveerd advies zou hebben uitgebracht, of indien zij geen 

uitspraak deed, kon België naar het Europees Hof van Justitie 

07.01  Kurt Ravyts (VB): La 

Belgique a déposé une plainte 

contre la France, sur la base de 

l'article 259 du Traité sur le 

fonctionnement de l'Union euro-

péenne (TFUE), portant sur le 

parc éolien prévu le long de la 

frontière avec la Flandre occi-

dentale. La Commission europé-

enne dispose d'un délai de trois 

mois à compter du dépôt de la 

plainte pour rendre un avis. 
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stappen. Tegelijkertijd hield België de deur open voor dialoog. U 

stelde toen “Als Frankrijk morgen de bereidheid toont om het park te 

verschuiven, gaan we opnieuw rond de tafel zitten. Als er tijdig een 

voor iedereen aanvaardbare oplossing gevonden wordt, ben ik zelfs 

bereid de klacht in te trekken." 

 

Kunt u toelichting geven bij de stand van zaken rond de procedure bij 

de Franse Raad van State? Dat is nog een ander element. 

 

Kunt u toelichting geven bij het al dan niet reageren van de Europese 

Commissie op de Belgische ingebrekestelling? Zal België nu naar het 

Europees Hof van Justitie stappen? 

 

Werden er, los van de juridische procedures, nog gesprekken 

gevoerd? Werd hierin nog vooruitgang geboekt? Zo ja, dewelke? 

 

Lorsque cet avis motivé est rendu, 

ou si la Commission n'a pas rendu 

d'avis dans ce délai, la Belgique 

peut saisir la Cour de justice de 

l’Union européenne. Dans 

l'intervalle, la Belgique reste 

ouverte au dialogue.  

 

Le ministre peut-il nous dire où en 

est la procédure lancée auprès du 

Conseil d'État français? La 

Commission européenne a-t-elle 

déjà réagi à cette plainte déposée 

par la Belgique? La Belgique va-t-

elle saisir la Cour de justice? Des 

contacts ont-ils encore eu lieu 

avec les Français à ce sujet? Ces 

discussions ont-elles abouti à un 

résultat? 

 

07.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Naast de project-

ontwikkelaar en de netbeheerder heeft nu ook de Franse overheid 

haar stukken bezorgd aan de Raad van State. Onze raadslieden 

bereiden momenteel het antwoord hierop voor. De Raad heeft echter 

nog geen termijn voorgeschreven waarbinnen de zaak effectief zal 

worden behandeld. 

 

De geplande locatie brengt voor ons heel wat bezorgdheden met zich 

mee. De klacht die we indienen bij de Europese Commissie heeft dan 

ook dit gebrek aan constructief overleg aangeklaagd en ons verzoek 

om effectief betrokken te worden bij de verdere ontwikkeling van het 

park aangekaart. 

 

De Europese Commissie heeft in juli een gemotiveerd advies 

uitgebracht waarin zij oordeelt dat op dit moment nog niet alle 

karakteristieken van het project zijn vastgelegd, waardoor Frankrijk op 

dit ogenblik nog niet verplicht is om België formeel te horen. De 

Europese Commissie benadrukt wel in haar advies dat, wanneer alle 

karakteristieken van het project zijn vastgelegd, Frankrijk België wel 

degelijk formeel zal moeten betrekken bij het project en dat op dat 

ogenblik alle parameters nog bespreekbaar zullen zijn, inclusief de 

locatie van het park. 

 

Volgens de informatie waarover wij beschikken, zal die formele 

consultatie, de zogenaamde enquête publique, pas in 2024 worden 

georganiseerd. Het spreekt voor zich dat wij ten volle zullen 

deelnemen aan die publieksconsultatie. 

 

In verband met de grieven die België heeft ingeroepen omtrent het 

niet-respecteren van de Habitat- en Vogelrichtlijnen, oordeelt de 

Europese Commissie dat Frankrijk ondertussen wel de nodige 

documenten heeft ingediend, maar wordt eveneens de twijfel geuit of 

die documenten inhoudelijk wel voldoende gekwantificeerd zijn. Ik heb 

dan ook, na analyse van het advies en in overleg met het Vlaams 

Gewest, de haven van Oostende en de kustgemeentes, bekeken 

welke volgende stappen wij zouden kunnen zetten. 

 

U weet immers dat in Frankrijk intussen een nieuwe regering werd 

07.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Le promoteur, le 

gestionnaire du réseau et l'État 

français ont remis leurs docu-

ments au Conseil d'État français. 

Nos conseillers juridiques prépa-

rent actuellement une réponse. Le 

Conseil d'État n'a pas encore 

décidé dans quel délai l'affaire 

serait effectivement traitée. 

 

Dans la plainte que nous avons 

déposée à la Commission 

européenne, nous faisons état de 

l'absence d'une concertation 

constructive concernant la zone 

prévue pour le parc éolien. Nous 

demandons d'être effectivement 

impliqués dans la poursuite du 

développement du projet. 

 

Dans son avis motivé de juillet, la 

Commission européenne a indiqué 

que toutes les caractéristiques du 

projet n'ont pas encore été 

définies, de sorte que la France 

n'est pas encore tenue, à ce 

stade, d'entendre formellement la 

Belgique à ce sujet. Dès que ces 

caractéristiques auront été 

précisées, la France devra 

associer formellement notre pays 

au projet. À ce moment-là, tous les 

paramètres devront encore 

pouvoir être discutés, y compris 

l'emplacement du parc. Selon nos 

informations, cette consultation 

formelle ne sera organisée qu'en 
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samengesteld, met een nieuwe minister voor de Energietransitie, 

mevrouw Pannier. Vorige week heb ik met haar vergaderd en tijdens 

dat overleg heb ik nogmaals de Belgische bezorgdheden toegelicht en 

ook gesteld de voorkeur te geven aan een onderhandelde oplossing. 

Ik heb echter ook benadrukt dat, wanneer een onderhandelde 

oplossing niet mogelijk is, wij alle juridische wegen zullen bewandelen 

om de bouw van het park op die locatie te voorkomen. 

 

2024. Il va de soi que nous y 

participerons. 

 

La Commission européenne a 

également constaté que la France 

a déposé entre-temps les docu-

ments requis quant au respect des 

directives Oiseaux et Habitats, 

mais elle doute que ces docu-

ments aient une consistance et un 

chiffrage suffisants. 

 

Après avoir analysé l'avis, j'ai 

examiné, en concertation avec la 

Région flamande, le port 

d'Ostende et les communes 

côtières, la possibilité d'entrepren-

dre des démarches supplémen-

taires. La semaine dernière, j'ai 

expliqué nos préoccupations à la 

nouvelle ministre française char-

gée de la Transition énergétique. 

Je lui ai précisé que nous 

préférions une solution négociée. 

Toutefois, si cela s'avère 

impossible, nous utiliserons toutes 

les voies de droit pour empêcher 

la construction du parc à cet 

endroit. 

 

07.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, ik dank u voor het 

antwoord. Het advies van de Europese Commissie biedt u natuurlijk 

mogelijkheden om nog meer met de nieuwe bewindvoerders in 

overleg te gaan. Ik ben opgelucht met dat advies, want nog niet alle 

karakteristieken werden voldoende gekwantificeerd door de Franse 

overheid en de publieksconsultatie van 2024 ligt nog veraf. Ik heb het 

gevoel dat er nog altijd manoeuvreerruimte bestaat in dat dossier om 

het park te verplaatsen en tegemoet te komen aan een aantal 

Belgische bezorgdheden. Wij blijven het opvolgen. 

 

07.03  Kurt Ravyts (VB): J'ai le 

sentiment qu'il y a encore une 

marge de manœuvre pour dépla-

cer le parc tout en tenant compte 

des préoccupations belges. 

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

08 Vraag van Kurt Ravyts aan Vincent Van Quickenborne (VEM Justitie en Noordzee) over "De 

projecten Floating Solar en Aquapark" (55030700C) 

08 Question de Kurt Ravyts à Vincent Van Quickenborne (VPM Justice et Mer du Nord) sur "Les 

projets Floating Solar et Aquapark" (55030700C) 

 

08.01  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, in het kader van het 

Nationaal Plan voor Herstel en Veerkracht en de beslissing van de 

ministerraad van 18 maart 2022 om de energietransitie te versnellen, 

werden ook projecten rond drijvende zonnepanelen en aquacultuur-

parken naar voren geschoven. U wil de capaciteit van zonne-energie 

op zee vergroten door op grotere schaal drijvende zonnepanelen te 

installeren of die installatie in elk geval mogelijk te maken. Ook wil u 

de mogelijkheden stimuleren van aquacultuurparken om zeewier te 

telen, onder meer als mogelijke bron voor biobrandstoffen. Daartoe 

wil u investeren in een grootschalig demonstratiemodel en wil u een 

08.01  Kurt Ravyts (VB): Dans le 

cadre du Plan national pour la 

reprise et la résilience et de la 

décision du Conseil des ministres 

prise en mars dernier et visant à 

accélérer la transition énergétique, 

des projets relatifs à des 

panneaux solaires flottants et à 

des parcs d'aquaculture ont 

également été soumis.  
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visie ontwikkelen op maricultuur, de aquacultuurparken dus. 

 

Mijn nieuwsgierigheid naar de stand van zaken werd gewekt toen de 

POM (provinciale ontwikkelingsmaatschappij) West-Vlaanderen, die ik 

vrij goed ken – ik heb nog in de raad van bestuur gezeten – plotseling 

een aanvraag indiende om een milieuvergunning te verkrijgen voor 

drijvende zonnepanelen met een elektrische zeekabel naar Oostende. 

De voorbije weken liep het milieueffectenrapport, met uiteraard een 

ontwerp van passende beoordeling. 

 

Wat is de stand van zaken rond het opstellen van een bestek en het 

uitschrijven van een aanbesteding voor dat grootschalige demon-

stratiemodel? Hoe moet in het licht van het grootschalige project van 

het demonstratiemodel Floating Solar de door de POM West-

Vlaanderen aangevraagde milieuvergunning worden beoordeeld? 

 

Werd de aangekondigde dialoog met de actoren al opgestart om een 

visie te ontwikkelen rond maricultuur? Wat zijn de eerste resultaten? 

 

Hoe wil u de aquacultuurparken voor zeewierteelt stimuleren? 

 

 

Où en est l'adjudication pour le 

modèle de démonstration à 

grande échelle? Comment 

devons-nous, vu le projet de 

grande envergure du modèle de 

démonstration Floating Solar, 

évaluer le permis d'environnement 

demandé par la société de 

développement provincial (SDP) 

de Flandre occidentale? Dispose-

t-on déjà de résultats du dialogue 

annoncé sur la mariculture? 

Comment le ministre entend-il 

stimuler les parcs d'aquaculture en 

matière de culture des algues 

marines? 

 

 

08.02 Minister Vincent Van Quickenborne: Collega, wij hebben met 

betrekking tot die drijvende zonnepanelen twee budgetten 

vrijgemaakt. Het eerste budget betreft 2 miljoen euro uit het Nationaal 

Plan voor Herstel en Veerkracht voor de installatie van een proof of 

concept op de Noordzee. Dat testproject zal volgende zomer in de 

Noordzee worden geplaatst. Daarnaast hebben wij nog eens 

10 miljoen euro uitgetrokken. De bedoeling is om het resultaat van dat 

proof of concept te gebruiken om een overheidsopdracht in de markt 

te zetten om een grootschalig demonstratieproject te bouwen.  

 

Iets totaal anders, dat er eigenlijk niets mee te maken heeft, is de 

milieuvergunningsaanvraag die is ingediend door de POM West-

Vlaanderen bij het Koninklijk Belgisch Instituut voor Natuurweten-

schappen. Dit past in een ander project, een project van de 

Nederlandse firma Oceans of Energy. De POM West-Vlaanderen wil 

een elektrische zeekabel trekken tussen dat project en Oostende en 

diende daartoe die milieuvergunningsaanvraag in. Dat is dus van een 

andere natuur. Vandaar misschien de verwarring.  

 

De dialoog met de actoren wordt opgestart op 18 oktober in Brugge. 

Er werd ook aan het Koninklijk Belgisch Instituut de opdracht gegeven 

om op wetenschappelijke wijze te bepalen waar in de Noordzee zones 

voor maricultuur best kunnen worden gesitueerd en welke soorten er 

samen kunnen worden gekweekt om een positieve impact te hebben 

op het marien milieu.  

 

Eveneens op 18 oktober wordt de kick-off gegeven voor de 

ontwikkeling van een visietraject rond de ontmanteling, dus de 

repowering, van offshorewindmolenparken en de impact daarvan op 

het marien milieu. 

 

De resultaten van beide trajecten worden volgend jaar verwacht en de 

aanbevelingen die daaruit voortvloeien, nemen wij op in het beleid. 

Dat is evident.  

 

Mevrouw de voorzitster, ik wens bij deze alvast de leden van de 

commissie uit te nodigen om deel te nemen aan beide trajecten. Ik zal 

08.02 Vincent Van Quickenborne, 

ministre: Pour les panneaux 

solaires flottants, nous avons 

prévu deux budgets: 2 millions 

d'euros dans le Plan national pour 

la reprise et la résilience pour 

l'installation d'une démonstration 

de faisabilité en mer du Nord l'été 

prochain et 10 millions d'euros 

supplémentaires. Le but est 

d'utiliser le résultat de la démon-

stration de faisabilité pour publier 

un marché public visant à con-

struire un projet de démonstration 

à grande échelle.  

 

La demande de permis d'environ-

nement introduite par l'agence 

POM West-Vlaanderen concerne 

un autre projet.  

 

Le dialogue sera entamé le 

18 octobre 2022 à Bruges. 

L'Institut royal des Sciences 

naturelles de Belgique a été 

chargé de déterminer spécifi-

quement où sont situées dans la 

mer du Nord les zones optimales 

pour la mariculture et quelles 

espèces pourraient être cultivées 

conjointement en vue d'exercer 

une incidence positive sur 

l'environnement marin.  

 

Le 18 octobre 2022 également, le 

coup d'envoi sera donné pour le 

développement d'une trajectoire 
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de uitnodiging laten verspreiden via het secretariaat van de 

commissie.  

 

de vision autour du démantèle-

ment – c'est-à-dire du renouvelle-

ment – des parcs éoliens 

offshores et de son incidence sur 

l'environnement marin. 

 

Les résultats des deux trajectoires 

sont attendus l'année prochaine et 

nous intégrerons les recomman-

dations qui en découlent dans la 

stratégie. 

 

08.03  Kurt Ravyts (VB): Mijnheer de minister, ik dank u voor de 

verduidelijking en de rechttrekking met betrekking tot de POM West-

Vlaanderen. Ook daar heb ik mij laten leiden door berichtgeving die 

verwarring in de hand werkte.  

 

Dat is bijzonder boeiend. Ik wist dat de proof of concept pas volgend 

jaar zal worden uitgerold en dat er nadien een overheidsopdracht zal 

worden aanbesteed.  

 

Met betrekking tot het zeewier, de aquacultuur en de maricultuur kijk 

ik uiteraard met belangstelling uit naar de opstart. Wellicht kunnen wij 

daarover verder spreken in het kader van de beleidsbrief.  

 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten om 16.30 uur. 

La réunion publique de commission est levée à 16 h 30. 

 

  

 


